



LA ESTACA

Semanario Republicano Radical

Redacción y Administración: Traveseras, 29 == Punto de venta: Prim, 82 == Número suelto 10 céntos

Ellos ó nosotros

Para el señor gobernador

Una de dos, señor gobernador de la provincia; jó los actuales administradores de los intereses de esta villa van á la carcel por malversadores, ó se nos encarcela á nosotros por haberles dado el dictado de tales, más de cien veces desde las columnas de este periódico!

Empezamos señor gobernador este artículo en forma tan violenta, porque estamos ya cansados de denunciar los abusos que á diario comete nuestro Ayuntamiento, abusos que de no acabar pronto con ellos, quizá serán la causa de que en Granollers se registre un día de luto, ya que en la forma que actualmente estamos, se nos hace del todo imposible la vida, por culpa de nuestros malos gobernantes locales.

Es de suponer señor gobernador, que por la prensa de Barcelona, se habrá enterado de la campaña que durante unos cuantos meses venimos haciendo desde LA ESTACA, contra nuestros actuales administradores. Por medio de ella, se habrá enterado, ilustre señor, que el alcalde señor Tardá, se está burlando de una manera indigna de todos sus administrados, pisoteando la ley municipal en todos los órdenes y conceptos; y para que se convenza de ello, por muestra basta un botón (aunque son mil los que le podríamos presentar para que se hiciese cargo de que nos asiste la razón en todo lo que decimos); hará muy pocos días que el alcalde señor Tardá, dijo lo siguiente, dirigiéndose á un ex empleado del Ayuntamiento: *Ja estich cansat de que'm diguin lladre sense ser-ho, ja que fins are tots se an aprofitat sobre la meva esquena, pro de aquí en endevan si me ho diuhen, vuy que sigui veritat. ab aixó ja ho sabeu.*

Estas palabras señor gobernador, encarnan una gravedad tan manifiesta, que es preciso se tome usted la molestia de averiguarlo, por si es verdad aplicar todo el peso de la ley á este alcalde, ó de lo contrario, castigarnos á nosotros por calumniadores, á fin de que Granollers, no sea por más tiempo víctima de estos fariseos que padece, y que con una desfachatez desconocida, tienen el valor inaudito de llamarse representantes suyos.

No, señor gobernador, de ninguna mane-

ra puede tener Granollers como representantes, á aquellos que sólo se preocupan de poner nuevos impuestos á los artículos de primera necesidad, empeorando cada día más y más la vida de los pobres obreros, y perjudicando de un modo lastimoso á todos los establecimientos que en la actualidad empiezan ya á sentir el peso de una vida mísera y raquítica.

No pueden ser representantes del pueblo, aquellos que en lugar de velar por los sagrados intereses que son de todos, y procurar á este mismo pueblo una vida próspera y honrada, dejan abandonados todos sus deberes no cuidándose de la higiene, ni de hacer obras públicas, ni de cuidar á los enfermos necesitados, y en cambio se deja de una manera escandalosa, pasar de matute á granel y dejando que todo el mundo defraude y robe, con tal que cuando vengan elecciones municipales pueden contar ellos, los caciques, con mayoría de votos, para así poder continuar su obra devastadora de arruinar para siempre á esta villa, que por ser la capital del Valles, le correspondería estar á la altura de los más hermosos y cultos pueblos de Cataluña.

Es preciso, pues, señor gobernador que tome usted una resolución enérgica, para hacerse cargo de la desesperada situación en que nos encontramos todos los granollenses; ya que de no hacerlo (nos pesa el decirlo), también llegará la responsabilidad á usted por no haber sabido ó querido evitar á tiempo, lo que hace ya muchos días decimos nosotros y la prensa de Barcelona.

¿Seremos escuchados?, en caso de serlo, ¿obrará el señor gobernador con verdadera energía, no perdonando á nadie, sea quien sea?

Esto es lo que nos falta saber, y nos tememos que el digno señor don Angel Ossorio y Gallardo, dejará caer esto en sacó roto, ya que no es esta la primera vez que á él nos dirigimos, y hasta la fecha no sabemos que nada haya hecho para cerciorarse de si son verdad ó no, nuestras denuncias en contra de los vividores locales.

Veremos.

El gran peligro

Los pueblos que abandonan el cuidado de su derecho y olvidan sus más sagrados deberes merecen execración.

No está el hombre dotado de inteligencia, si no para ser responsable de sus actos ante la propia conciencia. Esa facultad no puede enagenarse. El que abdica, se somete y no protesta contra lo que le envilece y subyuga, no es digno de formar parte de la sociedad.

Luchar por el derecho es cumplir el más sagrado de los deberes.

Los esclavos, los que se sujetan á la infame esclavitud de una tiranía cualquiera, pierden la personalidad. Sólo puede redimirles la protesta, que dignifica y eleva.

Por eso debe ser permanente la protesta contra el imperio del clericalismo y el jesuitismo, que constituyen una tiranía embrutecedora é indigna.

El clericalismo es la plaga más dañina que puede caer sobre los pueblos.

Luchar contra él es hacer obra grata al Progreso, porque es una forma de protesta, de arrepentimiento y de expiación. Luchemos, pues.

* * *

La ola negra crece y lo invade todo. Es una metáfora vieja, pero exacta.

El jesuitismo no se ha preocupado tanto de dominar al pueblo como de esclavizar á los poderosos de la tierra.

Nacido en épocas de tiranía, cuando el pueblo era manada de siervos que se traspasaba en propiedad con el terruño, sus esfuerzos, de una hipocresía y una sutileza insuperables, se encaminaron á dominar entre los grandes, los fuertes, y se dió el caso ejemplar de que los jesuitas eran los tiranos de los tiranos.

Reyes, príncipes, validos, gobernantes, nobles de todas las alcurnias, mujeres de alta prosapia, eran los preferidos de sus artes diabólicas y por su conducto gobernaban las naciones y se apoderaban del mundo.

¡Desdichado el que se les resistiera! Pontífice ó secretario de Estado, monarca ó princesa, todos caían bajo la asechanza jesuítica bañados en la sangre producida por puñal alevoso ó retorciéndose con los horribles dolores de un cobarde veneno.

Aquellos eran los tiempos de la autocracia.

cia, y á los autócratas trataban de encadenar.

Estos son los de la democracia, y ahora es también al pueblo al que encadenan.

Bajo el manto hipócrita de religión fundan esas sociedades de obreros, donde éstos parece que encuentran protección efectiva á cambio de abdicaciones más efectivas aún.

Más no por eso abandonan las altas regiones del poder, que para el jesuitismo todo campo es abonado y explotable: la aristocracia, la plutocracia y la democracia tiene esa enfermedad en sus entrañas, ese virus ponzoñoso en su sangre.

Con Carlos III la monarquía española había sacudido su túnica y á cambio de otras impurezas estaba limpia de la cruga jesuítica. Pero hace años la plaga ignaciana volvió á colocarse bajo el solio real, y ahora el clericalismo jesuita tiene también su garfio en las entrañas del gobierno...

Ese es el gran peligro.

A. LERROUX.

Buenos Aires, Enero, 1909.

A las Juntas y Organismos del Partido Republicano

«Al acometer la publicación regular de este número ilustrado, fué nuestro propósito contrarrestar de alguna forma, con los escasos elementos de que disponemos, la pernicioso campaña que realizan periódicos similares, dedicados á popularizar los actos diversos, oficiales é íntimos, de los que representan instituciones que no tienen ambiente ni arraigo en el país.

Viendo esas publicaciones, parece que en España todo es monarquía. En sus páginas la vida republicana sólo ofrece algún que otro chispazo, y eso, cuando la excepcional importancia que reviste concentra sobre ellos el público interés. Esta preterición, calculada é injusta, nos hizo pensar, más que en la conveniencia, en la necesidad imperiosa de crear el órgano que recogiese, con la fotografía, las palpitations de la democracia española, para ofrecerlas en elocuente contraste á la opinión imparcial. De ese pensamiento nació esta *Edición Ilustrada*.

Pero para que podamos llevar á cabo la obra propuesta, nos es necesario el concurso decidido y entusiasta de todos los organismos del Partido republicano. Si quisiéramos concretarnos á hacer tan sólo obra regional, nuestro solo esfuerzo bastaría; pero para la labor nacional que deseamos, es preciso el apoyo de los republicanos que dirigen las fuerzas democráticas en todas las localidades de España.

A ellos nos dirigimos para que nos ayuden en esta campaña.

Las Juntas Municipales y las Directivas de Centros, Agrupaciones y Entidades, pueden, con escaso esfuerzo, facilitar nuestra misión

Precisa que los directores del movimiento republicano, al organizar los actos que se celebren, se preocupen de que los recoja la cámara obscura, para que las artes gráficas los difundan y los popularicen de manera más eficaz y persuasiva, que con las líneas que suelen dedicarles los periódicos de información.

De ese modo, cuidando de que el fotógrafo no falte allí donde concurren las multitudes y los prestigios republicanos, realizarán obra eficazísima de propaganda entre los correligionarios y la masa imparcial, que no tardará en penetrarse de la importancia y la intensidad de la vida del partido en todas las regiones de España.

A una publicación modesta como la nuestra, no le es posible contar, en sus comienzos, con todos los elementos de información que le son precisos, y por eso acudimos á las representaciones republicanas, para que colaboren, en esa forma, en esta labor de progreso.

De igual modo les estimaremos nos remitan vistas de los edificios, dependencias, etcétera, de los Centros que son baluartes de la España republicana.

Suponemos que este ruego será atendido por todos, en la seguridad de que haciéndolo, prestan un servicio valioso á la causa de la República.»

(De *El Progreso Ilustrado* de Barcelona).

LA DEBACLE

Al pueblo de Granollers, á este pueblo que ha perdido la noción de lo que significa amor al suelo donde se ha nacido; á este pueblo que sigue el camino de la derrota por senderos rectos y pendientes pronunciadísimas sin una protesta, sin un átomo de amor propio ni de dignidad ofendida; á este pueblo castrado de ideales sanos, de virilidades varoniles, de pensamientos puros, á este pueblo me dirijo.

El descrédito, la ruina, el desastre, la *debacle* se avecina. Sí, pueblo de Granollers, el descrédito ya le tenemos ganado; á la faz de todos los pueblos cultos estamos desacreditados; la ruina se avecina, el desastre es inminente, la *debacle* al fin, será inevitable; ya es tarde. Voy á demostrarlo.

El funesto Ayuntamiento que padecemos ha tenido la *feliz* ocurrencia de crear unos arbitrios para muchos productos de primera necesidad, que en el mercado de Granollers son indispensables á su sostenimiento (huevos, leche, gallinas, conejos, etcétera), y el arbitrio ha de satisfacerlo el vendedor antes de su entrada en el mercado. No se crea que dicho impuesto sea pequeño, no; es crecidísimo, es insostenible para el pobre payés que viene á Granollers á recoger unas pesetas y se encuentra antes de saber si venderá su mercancía, con que ha de pagar una cantidad que si muchas veces hubiese en su casa, no tendría necesidad de venderla en condiciones de desventaja para él.

Esta es la última obra *regeneradora* del infausto Ayuntamiento de esta desgraciada villa. Esta es la obra que acabará con Granollers y su único modo de vivir, pues todos sabemos que el mercado es el principal elemento comercial de este pueblo, y ellos, con sus desaciertos, con sus tapujos y sus empíricos proyectos, matarán alevosamente lo único que le quedaba á esta villa: el postrer aliento de su decaída actividad, el último esfuerzo de su quebrantado trabajo, su sustento, su vida: **el mercado**.

Las consecuencias, por desgracia, son palpables. Tenemos datos estadísticos que demuestran irrefutablemente cómo en Caldas de Montbuy y en San Celoni, la venta de volateria, huevos y demás, es en cada mercado más grande y mayores sus transacciones. No es este aún el peligro más grande; el peligro más grande es que en Mollet están trabajando activamente para crear uno que seguramente no tardará en ser un hecho, y entonces, desgraciados de nosotros, dejará al principio nuestro mercado de ser de los mayores de Cataluña, después carecerá de interés, y más tarde, nada: la ruina, la miseria.

¿Quieres saber, pueblo de Granollers, lo que significa un ARBITRIO? Un ARBITRIO según el diccionario de la lengua castellana, es lo siguiente:

ARBITRIO | pl. Derechos que muchos pueblos imponen para satisfacer sus cargas ó cubrir ó sus gastos.

¿Qué cargas y qué gastos ha de cubrir nuestro Ayuntamiento, que no ha hecho jamás ni la más pequeña reforma, ni la más indispensable mejora en beneficio del vecindario? Todos sabemos, por desgracia en qué emplean los fondos municipales nuestros ARBITRISTAS.

¿Quieres saber pueblo de Granollers, lo que significa un ARBITRISTA? Un ARBITRISTA, según el Diccionario de la Lengua Castellana, es lo que sigue:

ARBITRISTA. com.: Persona que propone planes ó proyectos DISPARATADOS ó empíricos, para aliviar la hacienda pública ó remediar MALES POLÍTICOS.

Esto está calcado; ni más ni menos que si la Academia de la Lengua Española se hubiese inspirado en Granollers, para redactar el significado de la palabra denominada ARBITRISTA.

¡Pueblo de Granollers! ¡Acuérdate donde has nacido, protesta de tu dignidad ofendida, robustécete de ideales sanos, de virilidades varoniles, defiéndete con pensamientos puros, despierta de tu marasmo, ó estás irremisiblemente perdido! Como avalancha inmensa sobre tu cabeza, que te arrollará con torbellino de muerte, esta ola gigantesca que lleva en su fuerza irresistible las funestas consecuencias del descrédito, la ruina y el desastre: la *debacle* al fin.

UN HIJO DE GRANOLLERS.

Tirando el anzuelo

Nuestros administradores están viendo que á raíz de la campaña moralizadora de LA ESTACA se les va escapando por momentos el comederó, á la vez que pueden pescar algún disgustillo un poco serio, pues están convencidos que de lo mucho que decimos aún es poco para lo que han hecho. Y esto lo demuestra el anzuelo que han tirado á los distintos gremios de esta villa, para ver si éstos pican y dejan cazarse como unos corderos.

Pues sí, el señor alcalde ha llamado ó piensa llamar á los gremios de carniceros, tenderos, cereales y vinos para proponerles nombren una comisión y vaya ésta á Tarragona á buscar datos para ver si se encuentra una fórmula á fin de hacer en esta villa, en consumos, lo mismo que han hecho en la citada ciudad.

Si estos propósitos del señor alcalde fuesen verdad, nosotros seríamos los primeros no en aplaudir la idea, sino en ayudarle en todo lo que fuese necesario; pero como sabemos de buena tinta que esto no es más que un anzuelo para pescar á los incautos, es por lo que vamos á combatir con todas nuestras fuerzas los nuevos planes que han tramado nuestros vividores locales.

Y, vamos á lo que importa: los primeros que han sido llamados á la casa Ayuntamiento para tratar de este asunto, han sido los carniceros; de las manifestaciones que á éstos hizo el alcalde, se traslució lo siguiente:

Los gremios nombrarán una comisión y ésta iría á Tarragona para ponerse al corriente de cómo han arreglado allí lo de consumos, y decía el alcalde: *como que para estos trabajos se necesita todo lo que va de año, la reforma no podría hacerse efectiva hasta el primero de Enero del año próximo.* ¡Eh!, qué les parece; no está mal el modo de razonar del simpático Valent, es decir, la cuestión es ir tirando en la forma que lo hace ahora y después, los que vengan nuevos ya se arreglarán. No ve usted, señor Tardá, que se le ve la oreja. Todo el mundo sabe que el año próximo usted ya no será alcalde. ¡Cuánta frescura!

Pero no es aquí todo; ¿como se van á creer los vecinos de ésta que V. quiere desterrar los consumos, si cada día pone nuevos impuestos sobre los artículos de primera necesidad? Vaya Pepito, *tornisen al llit que aixó es la lluna* y otra vez tenga la vondad de no hacer á los administrados tan mansos como V. se lo figura.

De todas maneras procuraremos tocar este asunto de manera más amplia, á la par que pondremos de manifiesto las malas artes de que quieren valerse para engañar al

pueblo esta taifa hipócritas vividores que solo procuran enriquecerse con dinero ajeno.

CRÓNICA

Para el número próximo preparamos un sensacional artículo, titulado: «Nuestros alcaldes». Leed LA ESTACA, granollerenses, que os gustará.

Según noticias los vendedores de leche no se avienen á pagar el impuesto que sobre dicho líquido ha cargado el Ayuntamiento, estando dispuestos según se nos asegura, no vender dentro de la villa ni una gota de leche, si el Ayuntamiento se empeña en cobrar el citado impuesto.

Como parece que el asunto dará mucho juego, estaremos alerta para ver como se arregla esta cuestión.

Por falta de tiempo no podemos ocuparnos hoy de la velada republicana celebrada el viernes pasado por la noche en el teatro del Café Nuevo.

En nuestro próximo lo haremos.

Palabras del demócrata concejal señor Estrany: *Es tanta la feyna que tinch al Ajuntament, que el mosso que había despachat me li hi tornat á quedar, porque jo no puch ser ni un moment á casa per cuidar-me del meu negoci...*

Cuando un concejal como Estrany dice, que las ocupaciones que tiene en el Ayuntamiento le privan de cuidarse del negocio de su casa, pensamos nosotros: ¡qué caro te debe costar pueblo de Granollers al mantener á todos los Estranys que tienes á la Casa gran!

Quim, el gran jefe de policía está la mar de contento, porque le han aumentado el sueldo.

Cuando nos dieron la noticia, en verdad, nos sorprendió, porque nos preguntábamos nosotros: ¿cómo se puede aumentar el sueldo á un empleado como el Quim, que no más hace que pasear y dormir? pero tuvimos de desistir de pensar en esto, porque no tardó mucho en llegarnos la noticia, de que el aumento de sueldo al Quim, era del todo justificado, ya que muchas noches las pasa en cierta casa de la calle de Los Banyos, aprendiendo varios ejercicios de la escuela del detective Sherlock Holmes, lo cual le costará un dineral al mes.

Si es así retiramos la enmienda.

Estamos adquiriendo datos para cuando los tengamos, ocuparnos de un asunto de gran importancia y que llamará la atención de nuestros lectores, ya que á más del Ayuntamiento han intervenido en el importantes personalidades, entre ellas, un fabricante de ésta.

Dentro poco tiempo podremos ser más explícitos.

— — —
¿Es verdad señor alcalde, que aún se ha de pagar á la viuda de Juan Gelabert de esta villa, el entoldado que á cuenta del Ayuntamiento se levantó en la Plaza de la Constitución, los días de la pasada fiesta mayor? Si así es; ¿dónde han ido á parar los dineros de la suscripción que se recogieron entre los vecinos y establecimientos, para pagar dicho entoldado? Esto sí que es el colmo; cobrar el Ayuntamiento de los vecinos, para levantar un entoldado y resultar después, que al cabo de cinco meses aún no se haya pagado, y... ¡vaya, vaya! Apaga y vámonos, que huele á podrido.

— — —
En el matadero hay destinada una plaza para un auxiliar, según tenemos entendido la nómina se cobra, y el auxiliar no se ve por ninguna parte.

¿Quién cobra la nómina, señor alcalde?

— — —
El Progreso Ilustrado, que ha llegado hoy, y que se encuentra de venta en casa de nuestro amigo Gregorio Pibernat, Prim, 82, dedica una plana á la cuestión local de Granollers, publicando los retratos de nuestros compañeros de redacción, los señores Torruella y Mas, y una fotografía de «La Unión Liberal», además publica otros asuntos de información gráfica que todos son de gran importancia.

— — —
Se nos suplica lo siguiente:

El viernes de la pasada semana, el señor presidente de la Cruz Roja de esta villa, entregó en las oficinas de la Comisión Provincial de Barcelona, importantes donativos en ropa, recogidas en diversas fábricas y comercios de esta villa, junto con la cantidad de 411'30 pesetas, recogidas en la estación pública y en la misa en sufragio á los que perecieron en las hecatombes del sud de Italia y con destino á los desgraciados supervivientes.

Para satisfacción de los donantes, los recibos obran en Secretaría á disposición de quien quiera examinarlos.

— — —
ESPECTÁCULOS.—La compañía cómica-dramática, que bajo la dirección del señor Mercader, actúa en el teatro de La Unión Liberal, cada día obtiene más éxito en las obras que representa. De las últimas puestas en escena, hemos de hacer mención de *Juventud de Príncipe* «El Cuchillo de plata» y «La Carcajada»

La primera á pesar de la mucha complicación de personajes, fué bastante aceptable, en la segunda á más de toda la compañía se distinguieron en sus papeles, la señora Vallespir y el señor Mercader. En «La Carcajada», todos se portaron muy bien incluso el señor Mercader que rayó á gran altura, demostrando tener genio y sentimientos de verdadero actor.

Para la temporada de cuaresma, nos dice el señor Mercader, que tiene escogido un repertorio de obras de las que han tenido más éxito en Barcelona. Nos alegramos.

IMPRESA

DE

❖ EUSEBIO HIDALGO ❖

Calle Villarroel, 8.--BARCELONA

Confección de Tohallas

Rusas-labradas

ULTIMA NOVEDAD

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Santiago Molina

Traveseras, 28-GRANOLLERS

(Antes calle del Rech)

¡OJO! GRAN ECONOMIA ¡OJO!

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

LA ESTACA

SEMANARIO REPUBLICANO RADICAL

Número suelto: 10 céntimos

Se admiten anuncios á precios baratísimos